

E. INSTITUTO NACIONAL
ELECTORAL

Esperan participación de 7.6 millones de niños y jóvenes en consulta

LILIAN HERNÁNDEZ OSORIO

Del 1º al 30 de noviembre, el Instituto Nacional Electoral (INE) realizará por décima ocasión la Consulta Infantil y Juvenil (CIJ), en la que pronostica la participación de 7 millones 674 mil 523 menores, quienes podrán expresarse sobre temas de su vida cotidiana. El objetivo es contribuir a la formación ciudadana desde edades tempranas, así como el desarrollo de la cultura cívica democrática.

El instituto detalló que la elaboración del contenido de las boletas para ese ejercicio fue realizada por un equipo de expertos académicos tras un sondeo aplicado a cerca de 23 mil menores de edad en todo el país.

Estas boletas también se elaboraron en 10 lenguas indígenas y en sistema braille y están divididas para niños de 3 a 5 años, de 6 a 9, de 10 a 13 y de 14 a 17.

“Las expresiones que se recojan en la CIJ servirán para que los órganos del Estado mexicano, con el acompañamiento del INE, impulsen acciones o medidas encaminadas a atender las opiniones expresadas”, señala un acuerdo del Consejo General del instituto.

Para esta consulta, el INE instalará casillas en lugares públicos, oficinas propias e instituciones electorales de las entidades. De acuerdo con las anteriores, la mayor participación se concentra entre los adolescentes de 14 a 17 años y muestran mayor interés las mujeres, mientras los temas de mayor número giran en torno a la seguridad, el cuidado de los animales, así como la prevención de adicciones.

Destacan temas como el acoso en la escuela, la inclusión sexual y el deporte. Los menores de edad también abordan la no discriminación y demandan impedir la violencia contra las niñas y mujeres.



Nada más en sueldos y prestaciones, el INE prevé \$9 mil 145 millones para 2025

LILIAN HERNÁNDEZ OSORIO

Para 2025, el Instituto Nacional Electoral (INE) prevé un presupuesto de 9 mil 145 millones de pesos en gastos de servicios personales, es decir, sueldos y salarios para personal con plaza y por honorarios, prestaciones y gratificaciones de fin de año.

El monto representa 69 por ciento de los 13 mil 255 millones, que es el total de gasto base de operación previsto por el instituto en su proyecto de presupuesto para el siguiente año fiscal.

De concretarse esta proyección de recursos públicos que deberá aprobar la Cámara de Diputados, la tercera parte de los 9 mil 145 millones; es decir, 3 mil 611 millones de pesos estarían destinados a servicios personales para los empleados de las oficinas centrales y el resto para el de desconcentradas.

En el caso de servicios personales, detalla la propuesta de presupuesto del INE, el mayor porcentaje sería en prestaciones sociales y económicas; en segundo lugar, remuneraciones al personal de carácter permanente, y en tercero, el pago de estímulos a servidores públicos, que en este caso tiene que ver con temas de gratificaciones de fin de año y todas las prestaciones que reciben los colaboradores.

El desglose del presupuesto 2025 del INE plantea que de los 6 mil 105 millones para los gastos de operación de las oficinas centrales, poco más de la mitad (59.1 por ciento, 3 mil 611 millones) irían a salarios y prestaciones de todo el personal, tanto de base como de honorarios, mientras mil 200 millones estarían destinados a gastos catalogados como servicios generales (33 por ciento), correspondientes a renta, luz y agua, aunque el desembolso para materiales y suministros de las oficinas centrales sería de 60 millones; o sea, gastos en emisión de documentos y artículos oficiales, seguido de combustible, lubricante, así como refacciones y accesorios menores.

Dentro de estos gastos de operación, las oficinas centrales contarían con 41 millones asignados a subsidios, transferencias y otras ayudas, mientras 371 millones serían para gastos de bienes muebles e inmuebles, en los que tiene preponderancia los vehículos y equipo de transporte.

Por área, tiene estimado mil 943 millones para la Dirección Ejecutiva de Administración, 31.8 por ciento del presupuesto considerado para sus direcciones y unidades.

En segundo lugar, la Dirección Ejecutiva del Registro Federal de Electores recibiría mil 370 millones de pesos, equivalente a 22.4 por ciento, y la Unidad Técnica de Fiscalización tendría 295 millones, 4.8 por ciento del presupuesto total a todas las áreas del INE.



PROYECCIÓN PRELIMINAR DEL INE

Elección judicial de 2025 tendría un costo mayor a los 13 mil mdp. **PÁG. 57**

PARA 2025

Proyecta INE un presupuesto de 13 mil mdp para elección judicial

El proceso comprende la elección de 850 plazas del PJJ, entre jueces y magistrados

En total, el INE estaría perfilando requerir para 2025 un total de 40 mil 476 millones de pesos, de los cuales 13 mil 255 millones son de presupuesto base. De esa cantidad, 6 mil 105 millones serían por las oficinas centrales y 7 mil 149 millones para las oficinas desconcentradas.

En ambos casos, el mayor gasto está concentrando en servicios personales, servicios generales y bienes muebles e inmuebles.

Los servicios personales comprenden las prestaciones sociales y económicas, remuneraciones y pago de estímulos a servidores públicos.

La cartera institucional de proyectos incluye 122 trabajos, de los cuales 25 son procesos electorales locales, y que en suma consideran una bolsa de 2 mil 40 millones de pesos. El anteproyecto suma un presupuesto precautorio de 4 mil 620 millones de pesos ante la realización de una eventual consulta popular. De esa bolsa, se perfila agregar 7 mil 354 millones para las prerrogativas de los partidos políticos.

El proyecto de acuerdo podría aprobarse en la sesión del Consejo General del próximo miércoles.

En el último sexenio, la Cámara de Diputados siempre ha aplicado un recorte al gasto del INE.

DIANA BENÍTEZ

dbenitez@elfinanciero.com.mx

De manera preliminar, la elección judicial tendrá un costo mayor a 13 mil millones de pesos, de acuerdo con la proyección inicial del Instituto Nacional Electoral (INE) presentada el sábado de forma previa a la Comisión Temporal de Presupuesto 2025.

En forma precautoria, la comisión está considerando dichos recursos en el anteproyecto de acuerdo aprobado. El proceso comprende la elección de 850 plazas del Poder Judicial, entre jueces y magistrados.

El organismo tendrá que diseñar una nueva referencia geográfica para la organización de la elección, la cual deberá incluir los 300 distritos electorales y los 32 circuitos judiciales, conforme estableció la convocatoria publicada por el Senado.

Ésta será base para el diseño de las boletas electorales, y a partir de ello definir el costo de su impresión. Y deberá considerar la organización de debates entre los aspirantes.

Durante la sesión de la comisión, realizada el sábado, se aclaró que el presupuesto de la elección judicial podría ajustarse hacia arriba o hacia abajo.

Sin embargo, ese precautorio ya superó lo de la elección federal 2024, que comprendió la renovación de la Presidencia y todo el Congreso de la Unión, y cuyo costo fue 8 mil 800 millones de pesos.

40,476

MILLONES DE PESOS

es lo que el Instituto Nacional Electoral estaría perfilando pedir de presupuesto total para 2025.



SE ANALIZA VIABILIDAD DEL SUFRAGIO EXTRANJERO

Habrá ensayo de voto electrónico con elección al PJJ, anticipa Noroña

Los consejeros reviran al senador que sólo se complica más el proceso

DIANA BENÍTEZ
dbenitez@elfinanciero.com.mx

La elección judicial también será un ensayo para quitar las dificultades al voto desde el extranjero y simplificarlo en la eventual reforma electoral, aseguró Gerardo Fernández Noroña, presidente de la Mesa directiva del Senado, en entrevista con EL FINANCIERO.

El quinto transitorio de la convocatoria a la elección ordena al Instituto Nacional Electoral (INE) hacer un ejercicio simultáneo para personas con residencia en el país o fuera de él, con una muestra estadística y desde cualquier dispositivo digital, pero “sin efectos jurídicos ni vinculantes”.

El presidente del Senado explicó que el objetivo es analizar la viabilidad del voto foráneo de una manera más sencilla, pues actualmente hay que subir “un palo encebado” porque el trámite es “engorroso”.

El consejero Arturo Castillo, integrante de la Comisión del Voto de Mexicanos Residentes en el Extranjero del INE, consideró que esto sólo añade una complicación.

“Esta prueba piloto está apuntando a que veamos qué tanto funciona si hacemos votación electrónica... Hacer una segunda elección paralela claramente es un mandato que complica muchísimo la aplicación de la reforma judicial”, asegura.

La consejera Claudia Zavala, presidenta de la misma comisión, comentó a EL FINANCIERO que ese transitorio también implicaba una regresión de derechos, pues el voto de connacionales está reconocido de forma presencial, postal o electrónica.

“Claro que no puede concebirse como prueba piloto cuando hay un

derecho y la modalidad (de voto electrónico), para quienes residen en el exterior. De hacerlo así implicaría un retroceso”.

Sin embargo, Fernández Noroña consideró que hablar de retroceso “es un planteamiento tramposo”, pues tampoco se prohíbe el voto con las modalidades actuales.

“Si la consejera Zavala está tan preocupada, simplemente tiene que decir que los que puedan votar con los procedimientos existentes lo hagan. Nadie va a discutir eso, pero podría votar un puñado”.

Según el presidente de la Cámara alta, “lo que se está planteando es hacer una votación del alcance de toda la gente que quiera votar en el exterior, y que ese ejercicio sirva para dar los pasos necesarios para conformarlo en una reforma electoral que lo haga realidad”.

“Diría que sí (es un ensayo), pensaría que ese es el objetivo. Acabo de estar en California y les comentaba eso (a los migrantes), que van a poder participar, sin restricciones, pero no va a contar”.

Avelino Meza, secretario general de la organización Fuerza Migrante, declaró a este medio que sí hay interés de la comunidad mexicana en participar en la elección; sin embargo, perfilarían hacerlo de la forma tradicional, para que su voto cuente,

“No es justificable. No pueden dejarnos como ejercicio de prueba. De ser necesario evaluaremos (impugnar la convocatoria)”.

ACLARACIÓN.

El voto desde el extranjero para la elección en la judicatura no sería vinculante.



BAJO RESERVA

Se complica reelección de Rosario Piedra en la CNDH

::::: Nos comentan que al concluir las comparecencias de las y los aspirantes a presidir la Comisión Nacional de los Derechos Humanos durante los próximos 5 años, la bancada de Morena en el Senado ya no está tan segura de apoyar la reelección de **Rosario Piedra**. Senadores del grupo mayoritario nos revelan que las opiniones al interior de la fracción están muy divididas, por lo que podría haber sorpresas en la integración de la terna que será presentada ante el Pleno en los primeros días de noviembre. Nos hacen ver que entre quienes buscan encabezar la CNDH, la mejor impresión la causaron la aboga-



ARCHIVO EL UNIVERSAL

Rosario Piedra Ibarra

da jalisciense y maestra en Derecho Constitucional **Paulina Hernández**; la ombudsperson de la Ciudad de México, **Nashielli Ramírez**, y el abogado y exdiputado panista **Jesús González Schmal**. Aseguran que cualquiera de estas tres personas garantizaría, por mucho, un mejor trabajo que el de la señora Piedra.

¿Llegó a su fin el reinado de Víctor Flores en el Sindicato de Trabajadores Ferrocarrileros?

::::: En el Sindicato de Trabajadores Ferrocarrileros están muy nerviosos, nos comentan. La razón de esta angustia es que no le han dado la toma de nota al eterno líder **Víctor Flores**. Ya pasaron más de dos meses de la reelección del dirigente de los trabajadores de ferrocarriles, quien está envuelto en un escándalo judicial, por un presunto fraude. Nos detallan que el Centro Federal de Conciliación y Registro Laboral no ha negado oficialmente la toma de nota, pero hay inquietud en el sindicato por la demora en este trámite, que en la mayoría de los casos se da en automático. Muchos se preguntan si el reinado de tres décadas de don Víctor habrá llegado a su fin con la Cuarta Transformación.

Siguen fricciones en el INE

::::: No todo está solucionado en el INE, nos aseguran, pues hay algunos consejeros que están en desacuerdo con la resolución del Tribunal Electoral de dar luz verde al órgano electoral para que continúe con la implementación de la reforma judicial. Nos explican que desde un inicio algunos consejeros consideraban que no era la vía para resolver este conflicto, y estiman que las suspensiones sí les impiden continuar con el proceso. También querían esperar a que la Suprema Corte emitiera una resolución sobre el tema. Sin embargo, nos recuerdan que la comisión especial encargada del proceso está integrada por consejerías afines a la presidenta **Guadalupe Taddei**, por lo que los trabajos seguirán avanzando, aunque con el desacuerdo de varios de los consejeros.

Inai, a dos fuegos

::::: Mientras su sobrevivencia como órgano autónomo pende de un hilo, en el Instituto Nacional de Transparencia (Inai) se dan tiempo para guerras internas. Nos comentan que, como parte de un fuego amigo, llegaron dos denuncias al Comité de Ética y a la Contraloría, ambas en contra del comisionado presidente, **Adrián Alcalá**. Las querellas, nos dicen, ya fueron admitidas y turnadas a la Dirección de Investigaciones de Quejas y Denuncias, y en ellas se señala al comisionado presidente de violar el Código de Ética por haber acompañado a **Oscar Guerra Ford** el día en que usó una tarjeta corporativa para pagar la cuenta de un centro nocturno, hace 10 años, y por presuntos conflictos de interés, por resolver casos relacionados con la UNAM, institución educativa en la que él trabaja como catedrático. Nos hacen ver que, al parecer, para los comisionados del órgano garante de la transparencia no les es suficiente con el fuego que viene de fuera, pues dentro, la metralla también está tupida.





Sacapuntas

POR OAXACA Y GUERRERO



CLAUDIA SHEINBAUM

La recuperación de los mexicanos afectados por el huracán *John* es prioridad para la presidenta de México, **Claudia Sheinbaum Pardo**. Y para muestra, la inversión de la administración federal es de seis mil 659 millones de pesos para Guerrero y mil 55 millones de pesos en Oaxaca. La mandataria dijo: Que sepan las mexicanas y mexicanos que no hemos dejado solos a las y los guerrerenses, ni tampoco a las y los oaxaqueños.



MARIO DELGADO

ESCUELAS SON PRIORIDAD

Por cierto, nos hacen saber que tras el paso del huracán *John* que impactó en la costa de Acapulco, 569 escuelas serán restauradas en su totalidad. De acuerdo con la información proporcionada por el titular de la SEP, **Mario Delgado**, y por instrucciones de la presidenta **Sheinbaum**, hasta el momento ya se está trabajando en 430 planteles.



ARIADNA MONTIEL

PERSEVERANCIA DE MONTIEL

Y quien cumple un año laborando en la reestructuración del puerto de Acapulco, es la Secretaría de Bienestar, de **Ariadna Montiel Reyes**. Luego del último huracán que afectó a la costa, se detalló que la inversión social destinada para ese estado es de dos mil 960 millones de pesos, y que ya empezaron a ser dispersados.



LEONEL GODOY

AVANZA LA SUPREMACÍA

Encaminada está en la Comisión de Puntos Constitucionales de la Cámara de Diputados, presidida por **Leonel Godoy**, la reforma de "supremacía constitucional". Se espera que hoy se aprueben las modificaciones a los artículos 105 y 107 de la Constitución, que limitan la facultad del Poder Judicial para impugnar reformas constitucionales.



LUISA MARÍA ALCALDE

FONDOS PARA ELECCIÓN

Hay confianza en el INE para organizar la elección judicial, misma que se está calculando sea cubierta por los fideicomisos del Poder Judicial. Así lo anticipó la presidenta nacional de Morena, **Luisa María Alcalde**. Dijo que la elección de jueces, ministros y magistrados será financiada con el presupuesto que se tenía para los fideicomisos en cuestión.



CLARA BRUGADA

ALCANZÓ LA META BRUGADA

Importante muestra de hospitalidad dio la CDMX este fin de semana, con el Gran Premio de la Fórmula 1, y quien se llevó la bandera a cuadros fue la jefa de Gobierno, **Clara Brugada**. Se reportó saldo blanco y una derrama superior a los 17 mil millones de pesos. Ahora, empiezan las negociaciones para extender el contrato más allá de 2025.



OCTAVIO ROMERO

APORTACIONES VOLUNTARIAS

El Infonavit, que dirige **Octavio Romero**, recomendó a sus derechohabientes realizar aportaciones extraordinarias a su subcuenta de vivienda pues con ello, el dinero que se ahorra de forma voluntaria genera rendimientos. Se puede alcanzar una precalificación. Todo eso sería adicional a lo que las empresas aportan al Instituto.

